

Repères

Découvrir l'expérience des Mages suivant l'étoile, accomplissant l'annonce de Balaam

C'est curieux de raconter les mages avant Noël !

Il paraît curieux à certains de raconter le récit des mages en décembre alors que la liturgie nous le propose en janvier, pour la fête de l'Epiphanie.

Nous mettons en place un itinéraire

Par la Parole vous invite à mettre en place une catéchèse structurée avec un itinéraire suivant l'évangile de Matthieu.

Deux évangiles différents

Cet évangéliste ne raconte pas la naissance de Jésus de la même façon que Luc ; pour lui pas de bergers. Pour lui, Jésus est déjà né, et les mages viennent l'adorer. Même mystère de l'incarnation mais dévoilé de façon différente.

Nous allons faire comme Matthieu

Prendre le temps de faire le détour par le récit de Balaam qu'il connaissait bien, et dont il s'est inspiré, afin d'entrer dans la profondeur de son message.

La fête de Noël en sera éclairé autrement, à la façon dont la communauté de Matthieu la célébrait !

Un récit merveilleux ou un midrash ?

L'ensemble du chapitre 2 est composé de récits « légendaires » qui prennent parfois la forme d'un commentaire midrashique. Le midrash est une réflexion sur l'Écriture et une actualisation d'une donnée biblique en fonction de la situation présente. Les scribes réfléchissent sur l'Écriture et les commentent. Ils nous donnent ainsi une interprétation et ouvrent du sens.

La littérature juive et païenne offre de nombreux motifs parallèles à l'épisode de la visite des mages.

Pline et Suétone rapportent la venue des mages de Perse pour honorer Néron en 66, sur l'indication des astres, et qui repartent par un autre chemin.

Le commentaire de Rachi sur Exode 1, 22 : des astrologues annoncent à Pharaon la naissance de Moïse.

Pharaon s'alarme et ordonne le massacre des enfants mâles.

Le judaïsme à cette époque

Quand Matthieu écrit, après 70, le temple est détruit ; le judaïsme se resserre autour du deuxième pilier de l'identité juive, la Loi.

Le judaïsme comporte des courants très différents les uns des autres et certains se durcissent.

L'évangile de Matthieu est à la fois le plus juif mais aussi le plus rude à l'égard du judaïsme.

Les Chrétiens

Les Chrétiens issus du judaïsme vivent une tension très forte entre leur attachement à la Loi et la nouveauté du message du Christ qui les bouleverse.

Ils sont exclus des synagogues et en sont fragilisés, blessés.

Matthieu donne un avenir

Matthieu, par son Evangile, propose un avenir à sa communauté en incitant à s'ouvrir aux nations païennes.

Il raconte alors que dès la naissance de Jésus, des mages, représentant de la sagesse païenne, viennent de loin pour adorer le roi des juifs...

Un Evangile en miniature

Toutes ces touches symboliques / figures bibliques riches de sens font de ce récit des Mages *un Evangile en miniature*, nous dit Claude Tassin.

Méditation Pape François 2015

« *Le récit évangélique des mages décrit leur voyage depuis l'Orient comme un voyage de l'âme, comme un chemin vers la rencontre avec le Christ. Ils sont attentifs aux signes qui en indiquent la promesse.*

Comme pour les mages, pour nous aussi, chercher Dieu veut dire marcher

en fixant le ciel et en apercevant dans le signe visible de l'étoile le Dieu invisible qui parle à notre cœur.

L'étoile qui est en mesure de conduire tout homme est la Parole de Dieu.

La Parole de Dieu est la lumière qui oriente notre chemin, nourrit notre foi et la régénère.

C'est la Parole de Dieu qui renouvelle en continu nos cœurs et nos communautés.

N'oublions pas de la lire et de la méditer afin qu'elle devienne pour chacun une flamme que nous portons en nous pour éclairer nos pas et les pas de ceux qui marchent à nos côtés. »